

**E ENTREVISTA. JOSÉ ANTONIO KAST**, candidato a la Presidencia del Partido Republicano:

# "La manera de que (el conflicto en La Araucanía) se arregle es que nosotros lleguemos al Gobierno"

Andrea Arias Vega  
 andrea.arias@australtemuco.cl

Solo tres aspirantes a La Moneda asistieron a Ene-la 2025. Uno de ellos es el líder del Partido Republicano, José Antonio Kast, quien aseguró que el encuentro de La Araucanía "no es un compromiso más en mi agenda, es un compromiso profundo".

Por eso, a pocos minutos de finalizada su intervención en Ene-la, el presidenciable que se ha posicionado en las encuestas junto a Evelyn Matthei, abordó en entrevista con El Austral su postura y definiciones para La Araucanía, la región en donde obtuvo la mayor votación en primera vuelta en las pasadas elecciones.

**- En 2021 usted dijo que si salía Presidente vendría a instalar-se a La Araucanía unas semanas. ¿Se mantiene esa promesa?**

- Lo que vamos a procurar en un eventual gobierno nuestro es recuperar la seguridad y generar crecimiento. La seguridad en La Araucanía está abandonada desde antes del 2017, cuando señalé que se requería el Estado de Excepción. Hoy ya van más de tres años con Estado de Excepción y eso no puede continuar. Si gano, al día siguiente habrán señales muy claras, tanto para la zona norte como para la macrozona sur, respecto de cómo enfrentar el terrorismo, el narcotráfico y el crimen organizado. No será quizás la instalación de unas semanas, pero será una presencia permanente, porque lo que vemos hoy día en La Araucanía es lo que podría ocurrirle a Chile.

**- ¿Entonces no se vendrá?**

- Es que las necesidades del país cambiaron y crecieron en materia de seguridad, por ello,

"Si tenemos terrorismo el Estado tiene que actuar y actuar no es militarizar, es usar la Inteligencia y la fuerza necesaria. Hay países, como El Salvador, donde esto se logró (...)"

"Así como en Temuicui entran y salen, ahora se van a demostrar algo más, porque se revisarán todos los vehículos (...) El que ejerza la violencia no tendrá acceso a ningún subsidio del Estado. Hay que sacar a esa minoría abusiva".

lo que estamos haciendo es trabajar en conjunto con un equipo local con una muy buena representación. En este sentido hay que recuperar la calidad de la educación, pues aunque tengamos seguridad y crecimiento, si no recuperamos la calidad de la enseñanza tampoco avanzaremos.

**- El Presidente Boric dijo en su Cuenta Pública que no nos iba a heredar un conflicto, sino que un proceso de paz a raíz de las recomendaciones de la Comisión para la Paz y el Entendimiento. ¿Qué opina?**

- Yo lo invitaría a hacer el recorrido que hizo su exministra del Interior (Izkiá Siches), por los mismos caminos, a ver si logra entrar donde hay un violentista que era amigo de él y que hoy no deja entrar al Estado. Pareciera ser que el Presidente no sabe lo que ocurre en La Araucanía porque no viene a la Región. A él le gusta irse de su

casa a La Moneda en bicicleta, bueno, que venga a andar en bicicleta acá.

**- Y respecto de las recomendaciones de la Comisión. ¿Habrá continuidad o usted guardará el documento?**

- La manera de que el conflicto en La Araucanía se arregle es que nosotros lleguemos al Gobierno. Han habido muchos informes, pero el más cetero fue el de 1999 del Presidente Frei, cuyo contenido se repitió en un estudio el 2022, y donde siempre las necesidades de las personas eran las mismas: infraestructura, servicio, trabajo, seguridad. Nosotros estamos de acuerdo con el diálogo, pero ¿cómo se dialoga si uno de los representantes de una comunidad entre comillas pacífica dice "esto es sin llorar"?

**- ¿Entonces no es todo descartable?**

- Siempre, de cada trabajo uno tiene que recoger ciertas cosas. Lo que pasa es que a nosotros nos llama la atención que aquí se hable de un presupuesto de 4 mil millones de dólares cuando el país no tiene los recursos. Claro, para el Presidente es muy fácil prometer, porque se va. Nosotros le señalamos una vez al ministro Marcel que nos dejara hipotecados sus bienes y a todos los que votaron a favor, para que se garantice que esto es serio. Nadie contestó. ¿Qué pasa si nos dejan un Estado quebrado? ¿Si nos dejan hospitales que no lleguen a fin de año con los insumos médicos? ¿Si nos dejan jóvenes sin los útiles escolares porque Junaeb no se los entregó? No han acertado en nada y todos los cálculos que han hecho de recaudación fiscal han fallado, entonces, ¿por qué esto debería funcionar?

"Yo lo invitaría (Presidente Boric) a hacer el mismo recorrido que hizo su exministra del Interior, a ver si logra entrar donde hay un violentista que era amigo de él y que hoy no deja entrar Estado".

**- Pero si usted es Presidente y las recomendaciones de la Comisión no se llevan adelante, con la actual la Ley Indígena es un camino que no se agota. ¿Le buscaría un cierre?**

- ¿Cuántos presidentes dijeron que no se iban a entregar más tierras a personas que usaran la violencia? Las herramientas están, pero no las quieren usar. La ley está, pero no la aplican. Lo que hemos planteado es que vamos a actuar con carácter y decisión aplicando la ley, lo que no incluye la violencia. Por eso, el que ejerza la violencia no tendrá acceso a ningún subsidio del Estado y perderá lo que tenga hoy de subsidio. Es fácil para el señor Queipul decir que el Estado no entra. ¿Y por qué entran los recursos? Lo que hemos visto hasta ahora, en cosas concretas, es que solo avanza la violencia, porque la autoridad gobierna en base al miedo y administra el miedo. Nosotros queremos erradicar el miedo y aplicar la ley.

**- ¿Qué hará con Temuicui?**

- Primero, se requiere vigilancia. Acá hace un par de meses llegó el dron más moderno, pero resulta que pasaron cuatro meses y una autoridad no dejaba que volara. Esa autoridad debería salir del cargo, porque si el Estado invierte 7 mil millones de dólares y ya tenía



JAK ESTÁ SEGURO DE QUE PUEDE CAMBIAR EL DESTINO DE LA ARAUCANÍA.

capacitadas a las personas para volar el dron, bueno, tiene que volar. Requerimos más inversiones en seguridad, equipar a las policías. No necesitamos el uso de la fuerza militar si aplicamos la ley, pero sí podemos pedir el auxilio acotado de la fuerza militar para hacer ciertas acciones y permitir que la policía actúe. Lo que hemos señalado es que así como en Temuicui entran y salen, ahora se van a demostrar algo más, porque se revisarán todos los vehículos. Eso va a tomar un tiempo, vamos a pedir el apoyo de la ciudadanía y estoy seguro de que la mayoría de los que viven en Temuicui van a estar felices, porque adentro también se vive violencia y abusos. En la medida que todos podamos entrar a esos territorios van a haber recursos, pero las mismas personas que están adentro tiene que ayudarnos. Hay

que sacar a esa minoría abusiva.

**- Si el Estado de Excepción no puede seguir eternamente. ¿Qué hará?**

- Si tenemos terrorismo el Estado tiene que actuar y actuar no es militarizar, es usar la Inteligencia y la fuerza necesaria. Hay países, como El Salvador, donde esto se logró, usando la fuerza y la ley contra el crimen organizado. Y esas personas están cumpliendo condena. Pero aquí, incluso los terroristas que están cumpliendo condena reciben beneficios porque se amparan en una ley que no les corresponde para realizar sus ritos. Un asesino, si es mapuche o es chileno, es un asesino, no le corresponde ningún beneficio, así que no vengán aquí a decir que el derecho internacional ampara a un asesino.

UNO NOTICIAS/RODÓ CUMINAO